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 ربعون لأاو  الواحد   خلاصة الدرس
 التوكيد 

 
ح على  وتأنيثه  ه  تذكير فإِن  ظاهر،  لاسم  رافعا  الوصف  على حسب وإِن كان  لا  اهِر، 

ّ
الظ الِاسم  ذلِك  سب 

(، فتؤنث الصّفة لتأنيث 
ُ
ه ذِي يحل محله يكون كذلِك. تقول: )مررت بِرجُل قائِمةٍ أمُّ

ّ
المنعوت، كما أن الفِعل ال

ي عكسه: )مررت بِامرأةٍ  ِ
(، وتقول ف 

ُ
ه ي الفِعل: )قامَت أمُّ ِ

ك تقول ف 
ّ
)الام(، ولا تلتفت لكون الموصُوف مذكرا؛ لِأن

ي الفِعل: )قام أبوها(، قائِ  ِ
ك تقول ف 

ّ
م أبُوها(، فتذكر الصّفة لتذكر )الاب(، ولا تلتفت لكون الموصُوف مؤنثا؛ لِأن

ها﴾. 
ُ
الِمِ أهل

ّ
ريَةِ الظ

َ
نا أخرِجنا مِن هذِهِ الق  قال الله تعالى: ﴿رَبَّ

 
ي الفِعل، فتق ِ

ير  قائِم ويجب إِفراد الوصف، ولو كان فاعله مثن  أو مجموعا، كما يجب ذلِك ف 
َ
 بِرَجُل

ُ
ول: )مَرَرت

ي 
ون 
ُ
ل
َ
ما(، و)أك

ُ
أبَواه )قاما  ما( و)قام آباؤهم(. ومن قال: 

ُ
أبَواه )قام  مُ( كما تقول: 

ُ
قائِمٍ آباؤه ما(، و)بِرِجالٍ 

ُ
أبَواه

هم(. وأجاز الجمِيع  
ُ
ما(، و)قائِمَير  آباؤ

ُ
ن َّ الوصف وجمعه جمع السّلامة؛ فقال: )قائِمَير  آبَواه

َ
( ث

ُ
اغيث أن الير

عُودٍ 
َ
م(، و)برجلٍ ق

ُ
ه
ُ
 بِرِجال قيام آباؤ

ُ
وع جمعا، فتقول: )مَرَرت

ُ
، إِذا كان الِاسم المرف تجمع الصّفة جمع التكسير

صحِيح. 
ّ
و أحسن من جمع الت

ُ
ذِي ه

ّ
(، ورأوا ذلِك أحسن من الأفراد ال

ُ
ه
ُ
 غِلمان
 

 ]قطع الصّفه[: 
عاء، ر 

ِّ
وم موصوفها حقِيقة أو اد

ُ
حُ(، ويجوز قطع الصّفة المعل

َ
مْد
َ
(، أو )أ ي ِ

عن 
َ
و(، ونصبا بِتقدِير: )أ

ُ
 بِتقدِير: )ه

ً
فعا

(، أو )أرحَمُ(.  مُّ
ُ
ذ
َ
 أو )أ
 

  
ُ
ي صفة المدح: )الحمد ِ

ي الصّفة الإتباع والقطع. مِثال ذلِك ف  ِ
ونِ الصّفة، جاز لك ف 

ُ
وما بِد

ُ
إِذا كان الموصُوف معل

ِ الحَميد( اجاز فِيهِ سِيبويهٍ الجرّ على الإتباع، وا
ّ

و(، وقال )سمعنا  للّ
ُ
حُ(، والرّفع بِتقدِير: )ه

َ
مد
َ
صب بِتقدِير: )أ

ّ
لن

س، فزعم انها عربِيّة(.  
ُ
صب؛ فسألت عنها يُون

ّ
( بِالن ِ رَب العالمير 

ّ
 للّ

ُ
ول: )الحمد

ُ
 بعض العرب يق

 
باع، وقر 

ِّ
ب﴾ قرأ الجُمهُور بِالرّفع على الِات

َ
 الحَط

َ
الة  حَمَّ

ُ
ه
ُ
ت
َ
م: ﴿وامْرَأ

ّ
ي صفة الذ ِ

صب على ومثاله ف 
ّ
أ عاصِم بِالن

و(،  
ُ
)ه بِتقدِير:  والرّفع  باع، 

ِّ
الِات الخفض على  فِيهِ  ( يجوز  المِسكِير ُ بِزَيدٍ   

ُ
)مَرَرت خم:  الير ي صفة  ِ

ف  ومثاله  م. 
ّ
الذ

باع، والرّف 
ِّ
اجِرُ( يجوز فِيهِ الخفض على الِات

ّ
 بِزَيد الت

ُ
ي صفة الايضاح: )مَرَرت ِ

صب بِتقدِير: )أرحَمُ(. ومثاله ف 
ّ
ع  والن

  .) ي ِ
صب بِتقدِير: )أعن 

ّ
و(، والن

ُ
 بِتقدِير: )ه

 
عاء؛  

ِّ
وما حقِيقة أو اد

ُ
ي جواز القطع بير  ان يكون الموصُوف معل ِ

مشهُور، وقد ذكرنا امثلته. فالاول  ولا فرق ف 
ي   ِ
ان 
ّ
صوالث

ّ
ي بِالن ِ

 الكِرامُ( يعن 
َ
ومِك

َ
 بِق

ُ
 ان تقول: )مَرَرت

ُ
ي كِتابه؛ فقال: )وقد يجوز ِ

ب أو بِالرّفع إِذا نص عليهِ سيويه ف 
لة، وإِن كان لم يعرفهُم( اه.  هم هذِه المي  

ُ
لت زَّ
َ
هم ...( ثمّ قال: )ن

َ
 قد عَرَف

ُ
ه
ّ
 جعلت المُخاطب كأن
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ي ومعنوي ِ
: التوكيد لفظ  ي ِ

ان 
ّ
 الث

 . ي ِ
و إِمّا لفظ 

ُ
 والتوكيد، وه

 )
ُ
ه
َ
 مَن لا أخا ل

َّ
 إِن

َ
 أخاك

َ
 نحو: )أخاك

 احبِسِ 
َ
ون

ُ
 احبِسِ(   ونحو: )أتاكِ أتاكِ اللاحِق

ها(  
َّ
ة إِن

َ
بُوحُ بِحُبَّ بَثن

َ
 ونحو: )لا لا أ

ا﴾. 
ًّ
ا صَف

ًّ
ا﴾، و﴿صَف

ًّ
ك
َ
ا د
ًّ
ك
َ
: ﴿د

ُ
 وليس مِنه

 
التوكيد  التوابع:  ي من  ِ

ان 
ّ
ي نحو: )فأس(، الث ِ

القياس ف  ألفا على  ـ وبإبدالها  بِالهمزةِ  ـ  أكِيد 
ّ
الت فِيهِ ايضا:  ، ويُقال 

 و)رأس(.  
، ومعنوي.  ي ِ

بان: لفظ  و ض 
ُ
 وه
فظ الأول بِعينِه سواء كان اسما، كقولِه: و 

ّ
و: إِعادة الل

ُ
، وه ّ ي ِ

فظ 
ّ
ي الل ِ

 الكلام الآن ف 
                          

ُ
ه
َ
 مَن لا أخا ل

َّ
، إِن

َ
 أخاك

َ
ير سِلاح              *** أخاك

َ
ساعٍ إِلى الهَيجا بِغ

َ
 ك

ي تأكِيد ل ِ
ان 
ّ
. وانتصاب )أخاك( الأول: بإضمار )احفظ(، أو )الزم(، أو نحوهما، والث

ُ
 ه

 أو فعلا كقولِه: 
ي                             

نر
َ
 بِبَغل

ُ
جاة

َّ
ون احبِسِ احبِس           ***    فأينَ إِلى أينَ الن

ُ
حِق

ّ
 أتاكِ أتاكِ اللّ

 
الفِعل    وكرر  الأول،  )أين(  ي  ِ

ف  العامِل  الفِعل  فحذف  ؟  ي
ببغلنر النجاة  أين  إِلى  تذهب  فأين  البيت:  وتقدِير 

ي قوله: )أتاك أتاك( و)ا ِ
أكِيد، لا والمفعُول ف 

ّ
ما ذكر للت

ّ
 إِن
ُ
ه
ّ
؛ لِأن ي ِ

ان 
ّ
للاحقون(: فاعل بـ )أتاك( الأول، ولا فاعل للث

لة الكلِمة الواحِدة، وقيل:  هُما لما اتحدا لفظا ومعن  نزلا مي  
ّ
ه فاعل بهما معًا، وذلِك لِأن

ّ
ء، وقيل: إِن ي

ليُسند إِلى ش 
هُما تنازعا قوله: )اللاحقون(، ولو كان كذلِك لزم أن ي

ّ
ول: )أتوك أتاك اللاحقون(، على  إن

ُ
ي أحدهما، فكان يق ِ

ضمر ف 
ي  ِ
مِير المُستير ف 

ّ
، و)أتاك أتوك(، على إِعمال الأول، وقوله: )احبِس احبِس( تكرِير للجملة، لِأن الض ي ِ

ان 
ّ
إِعمال الث

وّة الملفوظ بِهِ؛ أو حرفا، كقولِه: 
ُ
ي ق ِ

 الفِعل ف 
ها                

َّ
، إِن

َ
ة
َ
 وعُهُودا         ***                  لا لا أبُوحُ بِحُبِّ بَثن

ً
َّ مَوَاثِقا ت عَلىي

َ
ذ
َ
 أخ
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